



Mesa de Trabajo: “Participación de Perú en la Conferencia de las Partes de la CMNUCC - COP 28”

Fecha y Hora	Viernes, 13 de octubre de 2023. De 10:00 a 12:00 hrs.
Lugar	Sala 6 “Túpac Amaru y Micaela Bastidas”, Edificio Víctor Raúl Haya de la Torre” – Semipresencial.
Mesa	Mesa de Trabajo N°3
Enlace	https://fb.watch/nFgKlfmtgE/?mibextid=9R9pXO
Asistentes:	<p><u>Mesa Directiva de la "Comisión Especial Multipartidaria encargada del seguimiento, coordinación y formulación de propuestas en materia de mitigación de los efectos del cambio climático" - Periodo Parlamentario 2021-2026.</u></p> <p style="text-align: center;">Participantes</p> <p><u>Integrantes Comisión Especial de Cambio Climático - Periodo Parlamentario 2023-2024.</u></p> <ul style="list-style-type: none">• Magaly Rosmery Ruíz Rodriguez - Presidenta de la Comisión Especial de Cambio Climático – enlace Plataforma Microsoft Teams.• George Edward Málaga Trillo - Vicepresidente de la Comisión Especial de Cambio Climático – enlace Plataforma Microsoft Teams. <p><u>Asesores de los Integrantes Comisión Especial de Cambio Climático - Periodo Parlamentario 2023-2024.</u></p> <ul style="list-style-type: none">• Jessica Bouroncle Herrera – Asesora de la congresista Magaly Rosmery Ruíz Rodriguez.• Wens Silvestre – Asesor de la congresista Magaly Rosmery Ruíz Rodriguez.• Daniel Cáceres – Asesor del congresista George Edward Málaga Trillo.• Victor Hugo Rodriguez Morales – Asesor de la congresista Silvia María Monteza Facho.• Arely Zevallos C. – Asesora de la congresista María Elizabeth Taipe Coronado.• Marco Antonio Ganoza Estebes- Asesor del congresista Miguel Angel Ciccía Vásquez. <p><u>Funcionarios del Ministerio del Ambiente - MINAM</u></p> <ul style="list-style-type: none">• Milagros Sandoval Diaz - Directora general de Cambio Climático y Desertificación.• Berioska Quispe Estrada - Directora de Mitigación de Gases de Efecto Invernadero.• Silvia Cristina Rodriguez Valladares - Directora de Adaptación al Cambio Climático y Desertificación.• Jenny Chimayco Ortega - Coordinadora de Comunicaciones de la Dirección de Cambio Climático. <p><u>Modeladora</u></p> <ul style="list-style-type: none">• Jessica Bouroncle Herrera



	<p><u>Secretaría Técnica</u></p> <ul style="list-style-type: none">• Edith Maritza Quiroz Pedroza <p><u>Invitados</u></p> <ul style="list-style-type: none">• Martin Meza - Coordinador parlamentario del MINAM
Programa del día:	Se puede consultar: PROGRAMA
Objetivo general:	Coordinar la Participación de Perú en la COP 28
Objetivos específicos:	<ul style="list-style-type: none">• Coordinar y preparar la participación efectiva de Perú en la COP28 sobre cambio climático.• Evaluación de las conclusiones de las macroregionales.• Posición de propuestas de Perú.• Planificación de participación en el pabellón.• Revisión del proceso de acreditación de los participantes.
Preguntas guías:	<ol style="list-style-type: none">1. ¿Cuáles son los compromisos y propuestas de Perú para la COP28?2. ¿Cuáles son los desafíos puntuales que estamos llevando como país?3. ¿Cuál es la participación de la delegación peruana en el pabellón de la COP28?4. ¿Cuáles son los detalles sobre la agenda temática a abordar en el pabellón?5. ¿Cuántos serán los participantes involucrados?6. ¿Cuáles serán los contenidos a presentar y recursos necesarios?7. ¿Cuál será la evaluación de los procedimientos de acreditación para garantizar una representación efectiva en la COP28?
Instalación de la mesa de trabajo:	<ul style="list-style-type: none">• Palabras de apertura y bienvenida por parte de la congresista Magaly Rosmery Ruíz Rodríguez - Presidenta de la Comisión de Cambio Climático - enlace Plataforma Microsoft Teams. <p>Inicia la mesa de trabajo, agradeciendo la participación de los funcionarios, técnicos y asesores, donde brinda la bienvenida a cada uno de ellos por su presencia.</p> <p>Resalta los objetivos de la presente mesa de trabajo para coordinar y preparar la participación de nuestro país en la COP 28. Menciona que como presidenta de la comisión especial de cambio climático, es un honor precidir en este encuentro en la que nos unimos para abordar un desafío que trasciende fronteras y que el compromiso de nuestro país sea increbante.</p> <p>Indica que el cambio climático, es un tema tan importante y uno de los retos más apremiantes de nuestros tiempos y que se ve a nivel mundial, como representantes de nuestro país tenemos la responsabilidad de desempeñar un papel activo y efectivo en la lucha contra este fenómeno que amenaza nuestro planeta y nuestras futuras generaciones. Manifiesta, que en la presente mesa nos encontramos reunidos con un propósito claro en evaluar las conclusiones obtenidas en las macroregionales para la COP28, definir la posición y propuestas de nuestro país, planificar nuestra participación importante en el Pabellón de la COP28 y revisar el proceso de acreditación de nuestros representantes, las cuales son tareas importantes que requieren de nuestra colaboración, compromiso y determinación.</p> <p>Así mismo, se sabe que el Perú tiene mucho que aportar en el Cambio Climático y ese esfuerzo en conjunto nos permitira llevar nuestras voces y propuestas a la comunidad internacional de manera efectiva, es el momento para demostrar que</p>

	<p>como nación estamos dispuestos a dar soluciones concretas.</p> <p>Invoca que a través de esta mesa de trabajo, la participación sea activamente, a compartir ideas, perspectivas de cada uno, cuestionar y aportar soluciones, ya que juntos podamos lograr una coordinación afectiva que nos permita representar a nuestro país en la COP28.</p> <p>Finalmente, agradece la participación de la Directora General de Cambio Climático y los funcionarios que lo acompañan y a todos los miembros de la Comisión por su dedicación y experiencia invaluable.</p>
<p>Primera ronda de intervenciones:</p>	<p>A continuación, se detallan cada una de las intervenciones:</p> <p><u>1. Integrante Comisión Especial de Cambio Climático</u></p> <p>Congresista George Edward Málaga Trillo, Vicepresidente de la Comisión Especial de Cambio Climático - Plataforma Microsoft Teams.</p> <p>Donde se suma con su participación en los planes y las contingencias que esperan tener para la participación peruana en la COP28. Así mismo, como en el informe de la macroregiones y de los avances que tuvieron.</p> <p><u>2. Funcionaria del Ministerio del Ambiente – MINAM</u></p> <p>Milagros Sandoval Díaz, Directora General de Cambio Climático y Desertificación – Presencial.</p> <p>Agradece a los congresistas y poder acompañar en el proceso de trabajar de manera conjunta con vías a poder articular esfuerzos para poder cumplir con el desafío climático porque al final es el compromiso que pusieron a nivel internacional todos los peruanos y poder avanzar en la implementación.</p> <p>Hace llegar los saludos de la Ministra Albina Ruíz y la Viceministra Nancy Chauca, quienes participarán la próxima semana en una reunión donde podrán explicar el trabajo y el proceso que vienen realizando a nivel nacional y en coordinación multisectorial.</p> <p>Indica sobre la COP, es una reunión que se realiza anualmente, donde la delegación está compuesta por varios actores que aportan a este proceso en diferentes espacios, negociaciones y trabajos vinculados en las reuniones paralelos en los eventos que realizan en los pabellones.</p> <p>➤ EN LOS TALLERES MACROREGIONALES, todos los años avanzan en fortalecer las capacidades y poder involucrar de manera eficaz los procesos y a las personas que cada vez es más el interés por parte del ciudadano en diversos temas, dados que los impactos del cambio climático se van sintiendo cada día más.</p> <p>La DGCC, en su implementación tiene como función proponer la posición nacional y conducir las negociaciones como parte con las Naciones Unidas para el cambio climático en los componentes de adaptación y mitigación de gases de efecto invernadero.</p>

Indican, que consideraron 04 elementos para el proceso porque vienen fortaleciendo y mejorando la metodología para poder recoger comentarios y temas que se quieren escuchar en los diferentes espacios que hay a nivel regional:

1. Talleres, donde contaron con la participación de diversos actores estatales, gobiernos regionales, locales, ministerios e instituciones públicas, organismos adcritos que tienen presencia a nivel regional, pueblos indígenas - originarios, y el sector privado de las regionales a través de cámaras de comercio. Así mismo, la participación activa del pueblo afroperuano con la articulación del ministerio de cultura, trabajando con jóvenes para diseminar la información y con ellos convocar a sus representantes para su participación en diferentes espacios.

Sumado a ello, la participación colectiva de mujeres, sindicatos, colegios profesionales y de la academia, donde resaltan el trabajo de las universidades a nivel regional, es allí la importancia de fortalecer esas capacidades y escuchar los avances de las universidades en temas de cambio climático ya que esta basado en ciencia y ello no se hace desde la capital sino se requiere mayor investigación de campo.

2. Información previa, donde trabajan previo a cada taller con información virtual a través de los correos, como ejemplo, la posición nacional presentada ante la reunión de los órganos subsidiarios, la cual es la reunión técnica que se realiza a mitad de año hacia la COP para avanzar en los procesos, para que conozcan el trabajo y poder compartir la posición del año pasado elaborado por los 07 equipos técnicos que son parte de la comisión nacional.

3. Escuchame, luego de la pandemia se crearon 03 metodologías adecuadas para responder a las necesidades y dinámicas de los gobiernos regionales, pueblos indígenas y del público en general. Resalta que los pueblos indígenas solicitaron solo para ellos como pueblos, la cual lo cumplieron, donde cada grupo de trabajo tuvo una persona capacitando de la DGCC. También realizaron transcripciones de la información recogidas diseñadas entre colegas donde se vio reflejado sus comentarios y consultas. En octubre, la comisión compartirá la posición nacional para que de acuerdo a las funciones de la comisión puedan revisar y posterior a la COP los resultados se van a compartir como parte del proceso.

Resalta que en los talleres realizados, la convocatoria en las regiones iba en aumento con la participación de 545 personas desde junio a setiembre: Trujillo, Cajamarca, Lambayeque, Piura, Tumbes, La Libertad (50 participantes), la Mancomunidad amazónica, Madre de Dios, San Martín, Loreto y Pucallpa. Luego, Cusco, Puno, Apurímac, Moquegua y Tacna. En agosto, en Lima realizaron para los pueblos indígenas exclusivamente para ellos, donde participaron las 07 organizaciones. Una semana después, realizaron la semana climática con los gobiernos regionales para recoger aportes y en setiembre el penúltimo taller en Arequipa, Ica, Ayacucho y final un taller de cierre con Lima, Junín, Pasco, Ancash y Huancavelica, sumando 139 participantes haciendo un suma total de 545 participantes en este proceso.

La Directora, solicita el segundo apoyo al Congreso, debido a que falta fortalecer a las organizaciones locales y las organizaciones de mujeres con la

participación activa, indica que se debe ir mejorando para el próximo año para la COP30 que se realizará en Brasil.

4. Posición Nacional, es importante conocer el funcionamiento de la convención Marco de las NNUU para el cambio climático, en el año 1995 fue la primera que participó el MINAM antes CONAM, y fue en el año 2008 en la COP 14 en Polonia donde participo el Ministro Brack. La convención de la COP sea la del 28,27 ó 26 no solo recoge la conferencia de las partes en cambio climático sino que hay varias COPs a la vez, es importante porque son varias reuniones simultaneas a la vez con 195 países.

Indica que es importante resaltar que todas las decisiones se toman por consenso, es uno de los principales retos que tiene este espacio multilateral. Todas estas negociaciones son en inglés, solo hay traducción simultanea en las reuniones de las conferencias de las partes y en las reuniones cuando se reúnen las presidencias de los órganos subsidiarios. Igualmente las reuniones técnicas también son en inglés.

Menciona que el trabajo de negociación no es durante la COP, el trabajo es continuo durante todo el año porque deben coordinar, discutir con diferentes países, se llaman a reuniones de presidencias central desde la COP, con jefes de delegación, reuniones regionales y existe una pre COP, la cual el presente año se va a realizar a finales de octubre con la sala COP y la semana climática latinoamericana con la cual se cierra las semanas climáticas regionales.

Algunos temas que negocia el Perú y porque son los más resaltante como país?, son importantes para el Perú porque implica hablar de temas vinculados a nuestras vulnerabilidades y reflejar en esas decisiones y temas son importantes para el país.

Los temas son los que se indica a continuación:

1. Tema de adaptación, hablar de la meta global de adaptación, es necesario reflejar porque el cambio climático afecta a los recursos naturales y el Perú es altamente dependiente de sus recursos naturales para sus actividades económicas y para el desarrollo de su población y por eso es la razón por la cual se basa su vulnerabilidad. La nueva meta de financiamiento, es importante porque necesitamos encontrar un equilibrio en los temas de financiamiento y en países en vías de desarrollo como el Perú también existan posibilidades de acceder a ese financiamiento. Hay algunos espacios de financiamientos que ya se dan en temas climáticos, donde hay diferentes actores como MEF, PROFONAMPE y como ministerio articulan esfuerzos y donde les permite que esas decisiones no bloqueen la posibilidad de acceso al Perú de ese financiamiento.

2. Tema de Fondo para pérdidas y daños, este ha sido un resultado histórico en la COP Egipto, porque se reconoce primero que habrá pérdidas que son irreversibles y que eso va a causar daños y más aún e histórico se va a crear un fondo para eso, las características del fondo, los temas del fondo todavía no se ha discutido para identificar que países van a acceder, que le compete al Perú, es estar presente en esa negociación, es importante que a nivel técnico se explique cuáles son esos temas, como ejemplo están los recursos que vamos a perder, que son recursos irreversibles que no los vamos a recuperar, son los glaciales vinculados con los recursos hídricos, por eso es importante reforzar

estos temas no solo internacional sino nacional. El problema de los glaciares es el calentamiento global no solo mundial sino generado en el propio país lo vinculado a las quemadas y deforestación, por eso miramos a las regiones de manera individual no global y su afectación al igual en América Latina

3. Tema del Problema de trabajo mitigación, miran cual es la principal causa del cambio climático, ejemplo la quema de combustible fósil, donde vienen estableciendo metas para reducir esas emisiones, hay países como el Perú, el principal sector de emisiones es la deforestación, es el cambio de uso de bosque a otros espacios y otros temas vinculados a emisiones por temas de combustibles fósiles a nivel mundial es la principal causa del calentamiento global.

Es importante en abordar en el trabajo de mitigación, el balance mundial es una reflexión, un trabajo de poder discutir como vamos en los avances relacionados a poder abordar y cumplir con las metas climáticas la que denominaron su desafío climático, esperan este año poder tener una mirada importante de este balance mundial y poder cumplir con una decisión vinculada a estos temas.

Otros temas de negociación, son los enfoques cooperativos de mercado y no mercado, los que comúnmente llamado bonos de carbono y este es el mercado regulado de las reducciones de emisiones, vinculados al Art. 6 (6.2 – 6.4 – 6.8) del acuerdo de París, trabajo importante a nivel internacional y el Perú esta a la vanguardia avanzando a nivel de la implementación.

Otros temas como género y cambio climático, aquí comparten con el ministerio en relaciones exteriores en relación temas de género, el Perú avanzó mucho en temas de género y cambio climático tienen una agenda en género trabajada con la comisión nacional de mujeres y cambios climáticos, la cual han finalizado su trabajo hace poco.

- **Existe una plataforma,** de comunidades locales y pueblos indígenas a nivel internacional donde hay representantes del Perú, el Perú es el único país que tiene un reflejo de esa plataforma a nivel internacional y a nivel nacional.

En los principales grupos de negociación está el G57 más China que son alrededor de 136 países en desarrollo, siempre se debe cuidar, no empieza ninguna reunión si no esta sentado el G57 en la mesa en especial su coordinador y también hay subgrupos. Participan los 08 países como Honduras, Chile, Colombia, Guatemala, Paraguay, Perú, Panamá y Costa Rica.

- **EN RELACIÓN AL PABELLÓN,** el Perú tiene un pabellón colectivo de un esfuerzo con diferentes actores incluido el Congreso de la República y el trabajo y apoyo de la presidencia entrante. Perú participa en un pabellón después de muchos años, el último fue el 2015 en la COP de París.

En este pabellón ofrecerá 72 eventos paralelos en base a 06 ejes temáticos que identificaron con diferentes actores; que incluyen montañas y agua, bosques, transición energética, océanos, ciudades sostenibles y economía circular, también están incluyendo temas transversales que se articulen con estos ejes temáticos que incluye temas de género, seguridad alimentaria, salud, enfoque intergeneracional,

enfoque intercultural, enfoque temático, financiamiento climático, entre otros. Los ejes temáticos de los eventos están vinculados con la temática de días propuestos por la presidencia de COP.

El público objetivo del pabellón, son todos los que participan en los espacios como las delegaciones de los países parte, las organizaciones observadoras, los pueblos indígenas y originarios, el sector público, los representantes del Congreso de la República, los ministerios, gobiernos regionales, gobiernos locales, sector privado, la Cooperación Internacional, las ONGs, la academia, diferentes actores de la sociedad civil y prensa nacional e internacional.

El pabellón tiene un espacio con dimensión estimada de 75 m² y comprende una zona de bienvenida, una zona de exhibición y un auditorio con capacidad de 27 personas. Estos stands ya están contruidos, se están usando la infraestructura del Expo Dubai.

Indica que tienen un grupo de trabajo técnico dentro del MINAM, denominado Perú COP 28 para brindar soporte temático, logístico y comunicacional del pabellón previo a la COP28. Así mismo, se declaró de interés nacional la participación del estado peruano a la COP28 a través del DS 08-2023. También iniciaron el proceso de postulación a eventos paralelos dedicados a la COP. Es importante postular para saber qué día se van incluyendo a los eventos paralelos y poder escuchar todas las voces en ese espacio y de los países hermanos que puedan traer información conjuntamente en los mismos espacios. Indica el formulario de inscripción la cual ampliaron hasta el 15 de octubre, para ir proponiendo espacios para diferentes actores.

El Pabellón no podrá contar con modalidad virtual o híbrida por el costo del internet excesivo. Pero si el apoyo logístico por parte del ministerio. El inicio y fin de los eventos si es puntual, para acondicionar el siguiente evento que llega alrededor de 75 minutos los eventos paralelos, la propuesta es que cuenten con 04 ponentes para que tengan espacios para hablar. En relación a la línea de tiempo en el proceso de evaluación, es el 19 de setiembre, se dio inicio las postulaciones y se cierra el 15 de octubre, la evaluación de las propuestas es hasta el 18 de octubre. Y el anuncio de los eventos se dará el próximo jueves. El proceso de aplicación ya inicio para cualquier ciudadano peruano (a) que quiera acompañar este proceso, la cual nos interesa escuchar.

Modeladora

Agradece la participación e información brindada y sobre todo la ampliación de la presentación de los formularios debido a que existe organizaciones que desean participar, porque es un espacio que se desea ampliar para que la sociedad civil organizada conozca el tema.

También agradece la participación via plataforma microsof team de los congresistas: María Elizabeth Taipe Coronadon y Jorge Luís Flores Ancachi.

Indica a los asesores y presentes que la modalidad y metodología de la presente Mesa de Trabajo no es como una Sesión Extraordinario, por la cual les permite conversar un poco más y realizar preguntas, tanto de los asesores y congresistas presentes.



Segunda ronda
de
intervenciones:

A continuación, se detallan cada una de las intervenciones:

1. Asesor del congresista George Edward Málaga Trillo

Daniel Cáceres – Presencial.

Agradece a la Directora por su participación y su por ser líder en las negociaciones a nivel nacional, siempre en representación de los jóvenes y el increíble trabajo que realiza la Dirección, siempre capacitándolos y enseñándolos.

Puntualiza 02 temas importantes: el tema de internet que no va estar disponible en el pabellon y si existe la posibilidad digital los mismos ponentes puedan traer su internet, y el segundo tema, sobre la pagina del desafío climático, ya que con el congresista están viendo que todavía personas puedan participar en temas de la consulta, se podría compartir la pagina web o hay una parte en la página para que la gente pueda escribir o dar sus opiniones y como específicamente funciona la página.

2. Funcionaria del Ministerio del Ambiente – MINAM

Milagros Sandoval Díaz, Directora General de Cambio Climático y Desertificación – Presencial.

Con los jóvenes es un trabajo muy importante, tuvieron la posibilidad de ser recíprocos. Sobre el internet, la plataforma que tienen a nivel de la convención el costo es de más de 100 mil dólares como se imaginaron no es posible solventarlo, eso no significa que si uno tiene un celular con un chip si pueda transmitir el evento.

Y sobre los comentarios, vienen recibiendo más de 400 comentarios, indica que ya cerraron esa etapa, pero los últimos comentarios recibidos no están incluidos lo que si se incluyó como equipo son las reuniones que elaboraron o condujeron como ministerio, pero si incluso los jóvenes que participaron en un espacio de capacitación que pudieron brindarles hicieron una capacitación adicional, con una buena participación es como un regreso de la información y eso si los recogimos y por temas de plazos en octubre tuvieron que cerrar pero no impide que puedan seguir conversando porque al final son temas que no se cierran, y muchos de los comentarios aportes recibidos son de implementación y discusión nacional más allá de llevarlos a la comisión y con el apoyo de la comisión es abrir esos espacios de discusión y conversación para poder conversar temas de implementación, escucharnos y siempre están atentos a cualquier solicitud de información, apoyo o coordinación a temas que puedan construir en forma conjunta con el Congreso y en especial con la Comisión Especial.

Modeladora

Como hacemos para lo que ganamos en la COP bajemos a las provincias, a los distritos más pequeños y entiendan que hay un espacio internacional, que hay políticas, como lo visibilizas y como lo sensibilizas hacia abajo.

3. Asesor de la congresista Magaly Rosmery Ruiz Rodríguez

Wens Silvestre – Presencial.

Saluda a la Directora CC del MINAM, indica 02 preguntas puntuales desde la Comisión.

1. En la exposición del punto 1. Sobre de conclusiones las magroregionales, solicita más detalle de las conclusiones. Es decir, de los hallazgos que se obtuvieron y en que medida esto refleja las preocupaciones y necesidades que tienen todas las regiones del Perú en su posición nacional.

2. En las citas de la participación de los talleres de las 545 participantes, llama la atención de la escasa participación del sector privado, ya que cumple un rol fundamental en la tarea en el cumplimiento de metas. Sin embargo, solo participaron un 5% que son más o menos 26 ò 27 personas de 545 y eso no se hay escaso interés en la participación de compromisos de adaptación o mitigación o no se esta llegando adecuadamente a estos sectores.

4. Funcionaria del Ministerio del Ambiente – MINAM

Milagros Sandoval Diaz, Directora General de Cambio Climático y Desertificación – Presencial.

Indica que vienen trabajando los comentarios son más de 1,800 y estan tratando de clasificar y lo presentaran cuando lo tengan sistematizada. Sobre algunos temas vinculados que se ponen como espacio de declaraciones que se negocian bilateralmente con los países, es en temas de salud que ya existe una invitación al ministro de salud para poder acompañar esta declaración en la conferencia de las partes en la COP28, asi tambien la presidencia viene identificando unos temas importantes para firmar declaraciones. Resalta el rol del Ministerio de Salud, ya que es el único ministerio que realizo una resolución ministerial, donde establece un arreglo institucional dentro del ministerio para abordar los temas del cambio climatico y resaltar el trabajo de los diferentes directores dentro de la alta dirección.

5. Integrante Comisión Especial de Cambio Climático

Congresista **Magaly Rosmery Ruíz Rodríguez** - Presidenta de la Comisión de Cambio Climático - enlace Plataforma Microsoft Teams.

Indica que la agenda temática y los actores involucrados en este pabellón ya tiene planificado y queremos entender como se planea, como se promueve, por la cual realiza la siguiente pregunta: ¿Nos pueden proporcionar detalles sobre la agenda tematica y los contenidos que presentara la delegación peruana en el pabellon?. Otra pregunta: ¿Qué actores como gubernamentales y no gubernamentales formaran parte de la participación peruana en el pabellon? y cuál será el rol específico.

6. Funcionaria del Ministerio del Ambiente – MINAM

Milagros Sandoval Díaz, Directora General de Cambio Climático y Desertificación – Presencial.

Menciona que es importante tener en cuenta que vienen trabajando en priorizar esos 06 ejes temáticos y muchos de los trabajos donde tratan de hacer que los eventos se vinculen a esas prioridades que tienen a nivel nacional. Por ejemplo, los jóvenes piden en los temas de océanos y esto se refleja en uno de los ejes prioritarios para el pabellón e incluso apoyado en anteriores COP para temas de océanos en discusiones y también en temas de bosques y es allí el trabajo con actores no gubernamentales, esperamos una participación activa como todos los años de los pueblos indígenas, ellos les pidieron vinculados en temas de bosques, economía indígena, mujer indígena, también llevar un espacio de la plataforma indígena donde participan la gobernanza climática a nivel nacional y diversas solicitudes del sector privado, participar y formar parte del pabellón y sectores no estatales que quieren participar, a través de estos espacios reforzar resaltar el trabajo que realizan en la acción privada. Al final, la acción climática es de todos y para todos es por ello resaltar el esfuerzo que vienen haciendo.

También resalta que la ministra Albina, siempre refuerza la importancia de trabajar para el bosque en pie, de reforzar los trabajos para los recursos forestales y seguir manteniendo y darle un valor. También llevarán los trabajos de las instituciones adscritas, resaltar que también están cumpliendo con un compromiso de la COP, es lo relacionado al observatorio del clima es traer la ciencia dura a algo más accesible para todos.

Por otro lado, para el sector privado, resaltar que tienen representantes elegidos por ellos mismos pero si falta vincular con el sector privado de las regiones y allí si pedir apoyo de los congresistas ya que en su labor congresal tienen también articulación con estos actores.

7. Asesor del congresista Miguel Ángel Ciccía Vásquez

Marco Antonio Ganoza – Presencial.

Indica que a nivel de Piura, tienen una organización integrada de varias regiones, Lambayeque y VRAEM, se llama Justo y Orgánico, es todo un abordaje integral hacia el desarrollo sostenible humano, están proponiendo algunas acciones dentro de la economía circular, el reciclaje, el reuso, remediación de suelos, varias medidas de trabajos colectivos con asociaciones que básicamente que son productores de café y cacao que están en el mercado internacional. Están preparando una exposición para la próxima sesión que se va dar el día 20. Están interesados en postular y solicita a la comisión y poder relanzar y contribuir a este proceso. En los ejes temáticos que debe ser resaltado y se ha venido trabajando en muchas regiones es la educación para el desarrollo sostenible.

Piura construye varios sistemas de conservación de áreas naturales, conservación de los bosques, programa nacional de educación ambiental, toda una iniciativa en el manejo gracias a la Cooperación Alemana en la gestión de riesgos y desastres. Hoy la amenaza mayor que tenemos en el desarrollo sostenible humano es el riesgo climático, es importante porque hay un avance

con la ley y reglamento de cambio climático como eje transversal. Estos ejes temáticos donde hubo talleres pero estamos a tiempo de poder incorporar algunos ejes que puedan ayudarnos a presentar los avances que hemos tenido a nivel país, con el fin de sensibilizar, en caso de los mares, océanos. Piura fue la primera región que construyó el programa del manejo integrado de las zonas de Piura y también recién con la Cooperación internacional se ha podido construir los programas de manejo integral de Hilo por la zona costera de Tumbes y de Lima.

Por eso es la preocupación por la congresista y asesor de la comisión es sobre la necesidad de articular las experiencias o por lo menos mostrar una memoria de todos estos avances que puede mostrarse de estas construcciones y contribuir a la mejor presencia de la Cooperación financiera técnica internacional. En este sentido, Justo y Orgánica a pedido del congresista recoge una de las iniciativas más importantes para varias regiones que origina el campo, el suelo, la atmósfera, el clima, la producción y la sostenibilidad humana. Es importante para la agricultura para el tema de alimentación no solo nacional sino internacional, como es la panela orgánica, la cual no está incluida en la cartera de productos incluidos por los niños a través de los programas sociales. Esto nos va permitir posicionar mejor al Perú en este pabellón, el congresista tiene toda la disposición de seguir apoyando y participando en otras reuniones.

Modeladora

El congresista Cecilia representa una región y hay la necesidad de visualizar algunos temas que se han ido trabajando.

Desde la Comisión, vieron los temas como la COP y otros, interesa mucho como se visibiliza el trabajo que se hace, para que la gente entienda que es lo que determina un tema cambio climático y como darle importancia y peso a ello.

8. Funcionaria del Ministerio del Ambiente – MINAM

Milagros Sandoval Díaz, Directora General de Cambio Climático y Desertificación – Presencial.

Indica que como país es importante tener en cuenta y es parte de lo que se escucha de los ciudadanos y organizaciones que acompañan estos procesos y hay necesidad de abordar a nivel internacional, algunos de esos temas están vinculados a la adaptación y mitigación. El Perú lo que necesita y lo que se está poniendo en mesa para llevar, es que se avance con las discusiones relacionadas en fondos en pérdidas y daños, estos toman tiempo pero es necesario que el Perú como es visto a nivel internacional como un país que logra consensos y que logra articular y poner puntos medios entre los países, esperan fortalecer ese trabajo y poder llevarlo en ese espacio vinculado a fondos pérdidas y daños que es importante.

Otro tema, es el vinculado a la agricultura, al Perú nos ven como un mediador, como un articulador de procesos, es por ello en agricultura es importante tomar decisiones para que avance el grupo vinculado en seguridad alimentaria y eso es un trabajo fuerte que hacemos desde el país para poder avanzar en esas negociaciones, porque los países no se ponen de acuerdo que es lo que quieren discutir aun en temas de agricultura, en la negociación anterior quedo sin un

componente vinculado con los temas de negociación y ahí es importante articular esfuerzos y conversar, ahí tenemos un espacio importante con los países para identificar sinergias y puntos medios, sin duda la agricultura es visto de diferentes maneras en los países en desarrollo la agricultura esta vinculado en temas de adaptación, eso es lo importante y punto medio que se ha identificado y como los países en desarrollados quieren avanzar.

El rol del poder legislativo también es importante, también hay espacios donde se reúnen los diferentes actores del poder legislativo a nivel paralelo de la COP, esta información también llega a través del ministerio de relaciones exteriores.

Modeladora

Los congresistas y la comisión están tratando de tocar todos estos temas y entendemos que la COP 28 es el escenario para como hacemos para que el país pueda trabajar con algunos recursos y políticas claras a nivel nacional.

9. Integrante Comisión Especial de Cambio Climático

Congresista **George Málaga Trillo**, Vicepresidente de la Comisión Especial de Cambio Climático - Plataforma Microsoft Teams.

Agradece nuevamente a Milagros, indica que cree que se debe hacer un trabajo interno de la comisión en ponernos al día, porque hay cosas que estamos tratados hace dos años es bueno darle continuidad. Donde sugiere tocar temas de fondo que podríamos tratar ya como delegación estando allá, es decir una vez se define todos los procedimientos tengamos claro como va ser el tema de las delegaciones, que le vamos a dar prioridad, sería bueno visibilizar como la agenda climática más allá de reforzar las participaciones peruanas, es decir naciones unidas, G20, alianza del Pacífico a nivel regional a nivel latinoamérica dentro de Latinoamérica, quizás expandir más la perspectiva que tiene el MINAM que podamos aportar, como fortalecer.

Indica, como podemos visibilizar o definir una agenda ampliada más allá de la COP, en espacios como NNUU, G20, foros regionales, tener una perspectiva más amplia de las discusiones de las políticas ambientales del Perú. Si no hay un plan mayormente integrado definido, también podemos construirlo con el apoyo de todos, la cual sería interesante.

Y también como segundo punto menciona, el tema del financiamiento, que es un tema que se puso en la última COP, el congresista es aséptico porque cree que desvía atención de nuestras responsabilidades como país, de lo que si debemos hacer independientemente que si nos ayudan o no, lamentablemente esos ofrecimientos de dinero nos llevan a asumir una posición pasiva de asistencialismo, de esperar que nos ayuden y concentrar todos nuestros esfuerzos en eso, la cual no debería ser así. Independiente, lo que se consiga como consenso sería una oportunidad de discutir esto hacia el mundo desde el Pabellón Perú y mostrar cual es la posición de Perú respecto al financiamiento y la ayuda para la lucha contra el cambio climático.

Así como esa posición respecto a estos temas podemos para la agenda definir 3, 4 ó 5 temas transversales, más allá de lo que ya se habló sobre posturas del Perú, es difícil unificar posturas pero creo que podría ser temas interesantísimo

para paneles: sobre decisión energética, sobre pesca sostenible, sobre participación del sector privado, y tantas cosas que queremos ver, y que eso sirva quizás de ejercicio para lo que luego llega los negociadores a la mesa, quizás algo de eso se pueda rescatar y algo de eso darle un matiz adicional a los textos de negociación, donde el congresista se estaba proyectando a una próxima sesión donde se podría hablar ya del contenido de lo que va ser la participación del Perú.

Y finalmente, indica que esta comisión por tercer año consecutivo va ser trabajando de la mano con el MINAM, independientemente de las sesiones debido a una comunicación constante.

10. Asesora de la congresista María Elizabeth Taipe Coronado

Arely Zevallos C. – Presencial.

Saluda e indica, que el año pasado la congresista participo en la COP y los temas de interés que tiene son los temas de siempre al sur del país, como son los incendios forestales y ahora una crisis hídrica, que afecta la seguridad alimentaria no solo de la parte sur, sino a nivel nacional. Así mismo, de tener un Stand de Perú ya que el año pasado no se ha tenido, cree que es fundamental para puntualizar los temas que tenemos en el país.

11. Funcionaria del Ministerio del Ambiente – MINAM

Milagros Sandoval Díaz, Directora General de Cambio Climático y Desertificación – Presencial.

Agradece por estos espacios, ya que son muy importante, que permite continuar coordinado la total predisposición de poder acompañar y poder avanzar, explicarles y escucharles, desde el ministerio es importante desde el MINAM articular esfuerzos con los congresistas y asesores y poder explicar las cosas que están haciendo y recoger comentarios y sugerencias y poder acompañarles en esta agenda legislativa que sin duda es importante y nos pueda ayudar y apoyar como país.

La COP, es también una forma de poder articular esfuerzos y coordinar con otros sectores involucrados en base a las funciones que cada uno tiene, como autoridad de cambio climático esperamos con ustedes contribuir hacia la COP 30. La prioridad como MINAM es la crisis hídrica y los incendios forestales.

Agradece el espacio y un gusto poder conocerlos y poner a disposición de los congresistas para cualquier necesidad de información, solicitud o reunión que podamos identificar en las próximas semanas.

Modeladora

Agradece la participación a nombre de la presidenta de la comisión, que consideren este espacio de soporte y hacer que el país desarrolle una política más sostenible y una economía circular y hacer que todos mejoren la calidad de vida no solo del país sino del mundo.



Acuerdos:	<p>Lista de acuerdos de la mesa de trabajo N°3 Periodo Legislativo 2023-2023. (13 de octubre de 2023)</p> <ol style="list-style-type: none">1. Continuar brindando apoyo como MINAM, en permitir realizar trabajos previos, involucrando a más sectores y compartir esta información virtual a través de su plataforma.2. Continuar participando en las sesiones, mesas técnicas, coordinando y uniendo esfuerzos con otros sectores involucrados en base a las funciones que cada uno tiene en su sector, como autoridad de cambio climático.3. Como comisión definir una agenda más allá de la COP, en espacios como NNUU, foros regionales para tener una perspectiva más amplia de las discusiones de las políticas ambientales del Perú.
-----------	--

PROGRAMA

Programa de la Mesa de Trabajo “Participación de Perú en la COP 28”

Fecha: Viernes, 13 de octubre

Hora: 10:00 horas

Lugar: Sala 6 "Túpac Amaru y Micaela Bastidas", Edificio Víctor Raúl Haya de La Haya.

Objetivo: Coordinar y preparar la participación efectiva de Perú en la COP28 sobre cambio climático, incluyendo la evaluación de las conclusiones de las macroregionales, definir la posición y propuestas de Perú, planificar la participación en el pabellón y revisar el proceso de acreditación de los participantes.

Invitados:

- ✓ Directora General de Cambio Climático del MINAM: Milagros Sandoval.
Directora de Mitigación de Gases de Efecto Invernadero del MINAM: Berioska Quispe Estrada.
- ✓ Directora de Adaptación al Cambio Climático y Desertificación del MINAM: Silvia Cristina Rodríguez Valladares.
- ✓ Coordinadora de Comunicaciones de la Dirección de Cambio Climático: Jenny Chimayco Ortega.

Agenda:

10:00 - 10:15: Apertura y bienvenida.

- Palabras de bienvenida.
- Introducción a la agenda y los objetivos de la mesa de trabajo.

10:15 - 11:15:

- Exposición de la directora de la Dirección General de Cambio Climático del MINAM.
- Presentación de las conclusiones obtenidas en las macrorregionales de la COP28.
- Análisis de la posición oficial y propuestas de Perú para la COP28.
- Participación de la delegación peruana en el pabellón de la COP28.
- Detalles sobre la agenda temática a abordar en el pabellón.
- Identificación de los participantes involucrados.
- Contenidos a presentar y recursos necesarios.
- Evaluación de los procedimientos de acreditación para garantizar una representación efectiva en la COP28.

11:15 - 11:45: Discusión y preguntas.

- Participación de los miembros de la Comisión para aclarar dudas y discutir los puntos presentados.

11:45 - 12:15 Conclusiones y cierre.

- Resumen de los puntos clave discutidos
- Planificación de próximos pasos y acciones a seguir.